

# REVISTA DE ESTUDIOS DE JUVENTUD

---

**Directora**

Elena Azpiroz Villar

---

**Coordinación del número**

Rafael Prieto Lacaci

---

**Diseño Gráfico**

Pep Carrió / Sonia Sánchez

---

**Ilustraciones**

Enrique Flores

---

**Edición**

© Instituto de la Juventud

Redacción

Centro de Estudios, Formación e

Información de Juventud

C/ Marqués del Riscal, 16

Tel. 91 347 77 00

ISSN: 0211-4364

NIPO: 208-00-015-8

Dep. Legal: M. 41.850-1980

Impresión: A. G. LUIS PÉREZ, S. A.

Algorta, 33 - 28019 Madrid

Las opiniones publicadas en este número corresponden a sus autores.  
El Instituto de la Juventud no comparte necesariamente el contenido de las mismas.

## ÍNDICE

| El Tema  | <i>Páginas</i> |
|--|----------------|
| Introducción   | 6              |
| 1. Reflexiones sobre la situación de la juventud en la sociedad rural<br>Juan Manuel García Bartolomé  | 9              |
| 2. Procesos socio demográficos actuales en el mundo rural: atención especial a la juventud rural<br>Benjamín García Sanz                         | 21             |
| 3. Nuevas funciones de los espacios rurales<br>Fernando Molinero Hernando  | 33             |
| 4. Evolución y perspectivas del desarrollo rural en Europa<br>Eduardo Ramos Leal y José Juan Romero  | 45             |
| 5. Medio rural y sociedad de la información<br>José Luis de Zárraga Moreno   | 59             |
| 6. El joven empresario rural<br>Jesús Villena López  | 69             |
| 7. Innovación y desarrollo rural: nuevas iniciativas de empleo y juventud<br>Alicia Langreo Navarro  | 73             |
| 8. Mujeres jóvenes en el mundo rural<br>Rosario Sampedro Gallego   | 83             |
| 9. Las mujeres jóvenes en el mundo rural: Clave para el desarrollo<br>Teresa Nuevo España  | 91             |
| 10. Amayuelas: seguimos adelante<br>Melitón López Martín   | 97             |
| 11. Asociacionismo juvenil en el medio rural<br>Consejo de la Juventud de Castilla y León  | 101            |
| 12. Asociación Juvenil "La Antigua Charca": su experiencia como asociación del medio rural<br>Luz María Alonso González (A.J. La Antigua Charca) | 105            |
| 13. Perspectivas de la juventud rural en una sociedad en cambio<br>Rafael Prieto Lacaci  | 109            |
| <b>Materiales</b>  | <b>115</b>     |

Las transformaciones que se vienen produciendo en la sociedad rural española están alterando profundamente su secular modo de organización. En pocas décadas, el mundo rural ha asistido al progresivo desmantelamiento de la organización familiar del trabajo agrícola, a la obsolescencia de los saberes tradicionales y a la penetración de nuevos conocimientos profesionales, a la crisis de la división sexual del trabajo y al éxodo de las generaciones jóvenes a la búsqueda de formación y de empleos especializados en las ciudades. Por todo ello, la vieja sociedad rural se ha visto obligada a reconducir su organización de la vida material, restringida hasta tiempos bien recientes a la actividad agrícola, hacia formas más acordes con las necesidades que le impone el ritmo de crecimiento de la sociedad postindustrial y urbana.

Ciertamente, la sociedad rural se encuentra en crisis, pero, lejos de los tópicos fatalistas, parece gozar de una gran capacidad de reacción. La disolución de su tradicional coherencia interna no implica necesariamente su desaparición, sino una reformulación de sus relaciones con el mundo urbano y una no menos importante readaptación de sus formas de vida y de sus instituciones. Los cambios son visibles en todos los ámbitos institucionales, como son, entre otros, la organización del trabajo agrícola, la vida familiar, los roles de género, las relaciones de vecindad, el papel socializador de la comunidad rural o el papel de los mayores en la transmisión oral de la cultura vernácula.

Con este número monográfico pretendemos ofrecer una visión amplia de la sociedad rural actual y de la situación de los jóvenes que viven en ella. Nuestro conocimiento del mundo rural ha mejorado sustancialmente en los últimos diez años gracias a las numerosas investigaciones que se han realizado en este período. Sin embargo, los resultados de estos estudios no han trascendido, en la mayor parte de los casos, el ámbito de los especialistas en temas rurales. Por otra parte, los expertos en cuestiones juveniles han investigado especialmente la realidad de los jóvenes urbanos, olvidando la existencia de la juventud que vive en las zonas rurales. Las aportaciones que integran este número, en las que colaboran destacados investigadores, expertos y responsables de entidades sociales, ofrecen una visión de la problemática de la juventud rural, que, sin duda, nos permitirá tener de ella una imagen matizada y plural, alejada de tópicos y mitificaciones. Aunque en números anteriores de la revista *De Juventud* se han abordado diferentes aspectos de la situación de la juventud rural, habría que

remontarse al año 1985 para encontrar un número monográfico con un propósito similar al nuestro. Me refiero al número 18, de junio de 1985, publicado con el título *Perspectivas de la juventud rural*. En aquella ocasión, sin embargo, el núcleo principal de las colaboraciones gravitaba sobre la *juventud agricultora*, mientras que el presente número se abre al colectivo más amplio de los jóvenes que viven en el medio rural y que no van a tener en la agricultura su medio de vida. Las diferencias entre ambos números son, en realidad, un reflejo de los cambios socioeconómicos que han tenido lugar en el mundo rural español durante los últimos 15 años.

Las colaboraciones de este número monográfico tienen su origen en las Jornadas del Foro Injuve sobre "*Juventud y medio rural*", celebradas en Salamanca durante los días 26 y 27 de mayo de 1999. Las Jornadas pretendían contribuir a avivar un debate necesario sobre el mundo rural y a la búsqueda de soluciones para sus principales problemas. Con la publicación de todas las ponencias que allí se discutieron se abre el debate a todos los interesados por el futuro del mundo rural.

Las ponencias fueron escritas originalmente para su exposición oral. La mayor parte de los autores han reelaborado sus intervenciones para esta publicación, mientras que otros han preferido mantener el estilo de la ponencia oral, con los retoques necesarios para adaptarlas a las formas de un artículo de revista. En cualquier caso, los artículos aquí reunidos reproducen fielmente el contenido de aquellas Jornadas, que esperamos que tengan una continuidad.

Rafael Prieto Lacaci